

poste s'élevaient à 4,0 milliards de dollars, ou 27,0 % de l'ensemble des paiements du Canada à ce titre. Le compte des services de fret et d'expédition du Canada a donc enregistré un excédent de 0,2 milliard de dollars en 1981.

Au début des années 70, ce compte avait enregistré un léger déficit. Vers le milieu de la décennie, ce déficit se chiffrait à 0,4 milliard de dollars, en grande partie attribuable aux fluctuations cycliques de l'activité économique. Toutefois, ce compte enregistre depuis 1978 un excédent qui n'a cessé d'augmenter jusqu'en 1981. On pense que l'évolution des paiements et des recettes au titre du fret et de l'expédition suivra celle des mouvements de marchandises en général.

Il existe des données plus détaillées sur ce secteur. Les statistiques peuvent, par exemple, être ventilées par mode de transport (avion, bateau, train, camion, autocar, etc.); on dispose également de données sur le transport par pipeline et sur les paiements de services portuaires au Canada et à l'étranger.

(iii) Autres services

Ce compte résiduel englobe les services commerciaux, les services personnels et les transactions du gouvernement. En 1981, ces transactions en services ont généré \$3,8 milliards en recettes, soit 32,4 % de toutes les recettes des services pouvant faire l'objet d'échanges internationaux. En termes de paiements, ce type de transaction constituait de loin la catégorie la plus importante; les sorties de devises se sont chiffrées à 5,9 milliards de dollars, soit 39,9 % de l'ensemble des paiements de services pouvant faire l'objet d'échanges internationaux. Déficitaire à raison de 2,1 milliards de dollars en 1981, ce compte a représenté 67,7 % du déficit enregistré au niveau des services pouvant faire l'objet d'échanges internationaux. Si l'on exclut les transactions gouvernementales, le déficit de 1981 s'élevait néanmoins à 1,6 milliard de dollars.

Le compte des autres services est constamment déficitaire depuis environ trente ans. Cependant, si l'on exclut les transactions gouvernementales, ce déficit, bien que croissant en termes absolus, s'est maintenu depuis 10 ans à un niveau passablement constant, représentant quelque 0,5 % du PNB (en dollars courants aussi bien que constants).

Il existe peu de données détaillées sur ce compte. Les enquêtes spéciales qu'a menées Statistique Canada pour les années 1973 et 1977 (les données de l'enquête sur les transactions effectuées en 1981 n'étant pas encore disponibles)